

EL CORREO

Año XXIV

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Viernes 24 de Abril de 1903

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 3.372

CANDIDATURA MONARQUICA DE MADRID

Liberales

D. Joaquín Raíz Jiménez.
D. José Rivera y Urtiaga.

Conservadores

D. José María Garay y Rowart.
Sr. Barón de Montevelana.
D. Francisco Gutiérrez y Martínez.

Independiente

D. Juan Correcher Pardo.

Curarse en salud

A medida que se acerca el día de la elección, muéstrase más insistente la prensa republicana en la apelación al socorrido sistema de dar por realizados ó próximos á realizarse en Madrid todo género de chanchullos, con el fin de hacer triunfar la candidatura monárquica.

«Prevenidos se hallan—escribe *El Liberal*—los presidentes é interventores apócrifos que han de suplantar en las Mesas á los legítimos. Organizadas las cuadrillas de falsos electores que han de anticiparse á los vivos ó de tomar el nombre de los muertos. Aleccionados los provocadores de disturbios para interrumpir la normalidad del acto en aquellas secciones donde resulten malparados los coalicionistas. Y corridas las ordenes y dispuestos los retenes, á fin de que, en un caso extremo, sea la fuerza la que pronuncie la última palabra».

Intervenidas por los republicanos las mesas de todos los colegios electorales y aleccionados como están, según las noticias que se han publicado, no creemos que ninguno de los fructos que apunta el colega podría prosperar, no siendo creible que fueran á llevar los monárquicos su torpeza hasta el punto de entretenerse en planear actos reprobables que á la postre sólo descrédito habrían de producir á los mismos candidatos.

La experiencia de lo ocurrido en ocasiones análogas enseña que el empleo de malas artes para hacer subir el número de votos no es patrimonio exclusivo de ningún partido determinado, y por eso pedimos que los interventores desplieguen la mayor vigilancia, á fin de que la elección sea perfectamente legal, preferencia que suponemos no tendrán inconveniente en secundar los periódicos republicanos.

Extrañan éstos también que respondiendo á la actividad desplegada por sus amigos, trabajen estos días los monárquicos por obtener el mayor número de votos posible, haciendo que concurren á las urnas cuantos por una ú otra causa no deseen el triunfo de la candidatura republicana. Es decir, que según tan cómoda manera de argumentar, está muy bien que los republicanos, sin parar mientes en los verdaderos abismos que separan á unitarios y federales, junten sus votos al sólo fin de derrotar á los monárquicos; pero debe considerarse vituperable que éstos respondan con igual táctica oponiendo una candidatura monárquica cerrada á la candidatura republicana.

Que los republicanos pongan en ejercicio cuantos medios tienen á su alcance, y aun los extremen, para recabar votos, es muy digno de elogio; pero cuando los monárquicos hacen otro tanto sin salirse de lo que la ley previene, entonces se habla de coacciones y de atropellos.

En el fondo de todo esto, lo que hay es el convencimiento de que si los monárquicos votan unidos, como en esta ocasión deben hacerlo, tendrán sobre sus adversarios gran superioridad numérica, siendo bien claro que con anuncios previos como los que se hacen por la prensa radical, se prepara una explicación más ó menos satisfactoria á lo que en definitiva no es más que un hecho que á nadie puede ofrecer duda.

El procedimiento no deja de ser hábil, pero bueno es advertir el fin

que por tal medio se persigue, y que sólo á los muy inocentes puede engañar.

REFORMAS PENITENCIARIAS

La *Gaceta* publica hoy dos decretos del ministerio de Gracia y Justicia que se refieren á la reorganización de la sección directiva del cuerpo de Prisiones, y á la creación de un servicio de depositaría del peculio de presos y penados en los establecimientos penitenciarios.

Este último decreto es el de mayor trascendencia. En lo sucesivo no se permitirá que los reclusos en cárceles y penales puedan disponer de cantidades de dinero, sin privarles por esto de la propiedad de las que legítimamente les pertenecen.

Para este efecto se señalarán por las juntas locales una caja de garantía para la custodia de los fondos; un procedimiento para el ingreso y salida de las cantidades depositadas, y un procedimiento que garantice las pertenencias económicas del penado y su cuenta corriente.

Los administradores atenderán á los gastos que les sean permitidos á los presos y penados, haciendo las anotaciones respectivas en la libreta individual ó en el documento que se adopte para este fin.

Cuando un individuo sea puesto en libertad, se le entregará la liquidación de su peculio, que ha de ser visada y presenciada por el vocal ó vocales visitadores de turno. En el otro decreto se establece que los funcionarios de Penales adscritos á la sección directiva, especializarán sus funciones, consagrándose á los estudios criminológicos y á la práctica del régimen penitenciario, y que se definirá en su reglamento.

Constituirán dicha sección los actuales funcionarios, desde la categoría de ayudantes de primera clase hasta director de la prisión celular de Madrid, ambas inclusiva, con las denominaciones de directores, inspectores y oficiales, según la categoría.

EL CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA

Recepción en el Ayuntamiento.

La celebrada anoche en honor de los individuos del Congreso internacional de Medicina, resultó muy brillante.

Comenzó á las diez la afluencia de invitados, y á las diez y media ya era punto menos que imposible penetrar en los salones del Palacio de la Villa.

La Unión Artístico Musical, dirigida por el maestro Urrutia, dió un notable concierto en el salón de sesiones, utilizando como escenario la tribuna pública.

También se hizo música por un sexteto en el despacho grande del alcalde.

Los amplios salones del palacio municipal estaban llenos desde primera hora.

Concurrieron la gran mayoría de los congresistas médicos, con sus respectivas señoras, que lucían elegantísimas toilette; lo más distinguido y aristocrático de la sociedad madrileña, predominando, naturalmente, el sexo bello.

Asistieron á la recepción el presidente del Consejo, el capitán general y los ministros de la Gobernación y Agricultura.

Durante la fiesta se sirvió á los invitados un espléndido lunch.

La recepción terminó á las dos de la madrugada.

Tanto los congresistas nacionales y extranjeros, como todos los numerosos invitados, quedaron muy complacidos de la fiesta.

El doctor Doyen en el Instituto Rubio.

Fue una verdadera solemnidad científica el acto realizado ayer.

El joven y sabio profesor francés, M. Doyen, de reputación universal, operó ayer en el Instituto Rubio, ante público de especial pericia en cirugía, á dos infelices enfermas de la matriz, con tumores de suma gravedad; los de la primera operada pesaron por sí solos cerca de una arroba (2.375 gramos); eran fibromas subperitoneales degenerados, y por su conocido procedimiento propio extirpó esa enorme masa en seis minutos, empleando otros cuarenta en las delicadas suturas necesarias para cerrar la herida operatoria de las histerectomías abdominales. La segunda operación fue una histerectomía vaginal, también por fibromas uterinos, empleando siete y veinte minutos respectivamente.

Ambas resultaron brillantísimas é instructivas para numerosos doctores que la presenciaron.

Después un profesor del Instituto extirpó á una enferma una mama cancerosa para que el doctor Doyen pudiese hacer las siembras, cultivos y preparaciones del microbio por él descubierta, como causante de esa terrible enfermedad. El «micrococcus neoformans» es el micro-organismo patógeno de ella; su descubridor ha descubierto el suero antitoxico correspondiente para curarla.

Presenta al Congreso internacional de Medicina una comunicación sobre este asunto trascendental, y nos dispensa el honor de que el Instituto Rubio sea testigo y colaborador en los trabajos de laboratorio que se presentarán por el doctor Doyen á la ilustre asamblea de sabios reunidos actualmente en Madrid.

Con verdadero convencimiento elogió M. Doyen la fundación del venerable doctor Rubio. Hoy le ha sido entregado el título de Miembro de honor del Instituto por sus merecimientos y por nuestra gratitud.

Además de la comunicación antedicha, presenta otras al Congreso respecto á la «Evolución de los progresos de la técnica operatoria desde el descubrimiento de la anestesia», «Cirujía del estómago» y el «Aplastamiento extemporáneo».

En el manicomio del doctor Esquerdo

El Dr. Esquerdo obsequiará el lunes próximo á sus compañeros de especialidad que han venido al Congreso de la Prensa médica, con una recepción en la magnífica casa de salud que tiene establecida en los Caranchales.

Los invitados, después de visitar todas las dependencias del manicomio, serán obsequiados con un espléndido banquete.

Por la tarde se verificará una jira en el hermoso y pintoresco parque que circunda el edificio, á la cual asistirán sus pensionistas, y el acto terminará con una función dramática en el teatro del manicomio, representándose *La verbena de la Paloma* y *Los africanistas* por los alienados.

Los subdelegados de Sanidad

La sesión inaugural de la Asamblea de subdelegados de Sanidad se verificará el 30 del corriente, á las cuatro de la tarde, en la cátedra cuarta del Colegio de San Carlos (Facultad de Medicina), bajo la presidencia honoraria del señor ministro de la Gobernación y efectiva del director general de Sanidad, y con asistencia del gobernador civil de la provincia.

El doctor Poehl y sus teorías sobre la espermina

El reputado médico ruso doctor Alexander Poehl, profesor de Clínica médica en San Petersburgo, ha tenido la bondad de remitirnos un ejemplar de su notable obra *Die physiologische chemische grundrissen der spermintheorie*, que tantos elogios ha merecido de la prensa profesional.

De los trabajos sobre la espermina, la cerebrina y el cloradrenal en distintas ocasiones de la Academia de Ciencias de París, haciendo mención especial de ellos por considerarlos muy notables. Son, en efecto, muy interesantes y revelan un concienzudo estudio de aquellos agentes terapéuticos.

Las teorías del doctor Poehl sobre aplicación de la espermina por medio de inyecciones en el tratamiento de la neurastenia, le han dado fama universal, especialmente desde que el ilustre Senador la prestó su aprobación.

El doctor Poehl, hombre muy versado en las difíciles cuestiones de química biológica, participa de la tendencia que distingue al eminente profesor francés M. Robin, con el cual le unen grandes afinidades intelectuales. Como él, pretende descubrir en las modificaciones del quimismo orgánico causas de alteración de la salud.

La candidatura monárquica

Discurso del Sr. Silveira

En el Círculo conservador se celebró anoche una importante reunión electoral.

Los salones del Círculo estaban completamente llenos.

El Sr. García Alix, que presidía, pronunció un elocuente discurso, presentando á los candidatos Sres. Garay, barón de Monte Villena y Gutiérrez Martínez y recomendando á los presidentes de Mesa é interventores allí presentes que votasen íntegra la candidatura de coalición monárquica, enfrente de la republicana.

En nombre de los candidatos habló el señor Garay, haciendo notar que los monárquicos, además de representar el orden, defendían preferentemente los intereses del pueblo de Madrid.

Volvió á hablar el Sr. García Alix, quien anunció que el jefe del Gobierno iría poco después á saludarlos.

Al llegar el Sr. Silveira fué acogida su presencia con una salva de aplausos.

Acompañado por la junta directiva, pasó el Sr. Silveira al salón de Sesiones y pronunció un breve discurso.

Dijo que su propósito no fué el de pronunciarse, sino el de dar un apretón de manos á las personas allí congregadas.

Añadió que el deseo de los conservadores, ha de ser el de realizar en la próxima contienda electoral el lema «Libertad y orden».

Que así han de proceder los partidos gubernamentales, enfrente de ciertas arrogancias que solamente son un verdadero fantasma.

«Contando con vuestro apoyo—dijo—tengo la seguridad de que el triunfo será nuestro, y tan claro y evidente que nadie pueda discutirlo».

Los actos que están realizando los republicanos demuestran lo que podrían ser en el poder, después de haber perdido los hombres de mayor prestigio que entre ellos había.

Vayamos á la regeneración electoral. Que sea Madrid la que la inaugure, como fué Madrid la que dió el grito de independencia el 2 de Mayo.

Venía solo á estrechar vuestras manos, y he hablado más de lo que me proponía, olvidando por unos momentos mi posición oficial, porque otro deber ineludible me ha impulsado a hacerlo. Yo no puedo prescindir de mi carácter de jefe del partido; puesto de me habéis confiado como depositario sagrado, y como tal no puedo abandonar ni abandonaré jamás mientras cuente con vuestra confianza.

Podéis tener la seguridad de que como presidente del Consejo ó como simple ciudadano en el puesto que me destinéis habéis de encontrar en mí á vuestro más ardiente defensor».

Grandes aplausos y vivas al Rey y al jefe del partido.

Los aplausos y salamandras se repitieron al retirarse del Círculo el Sr. Silveira.

MARRUECOS

Carta del Roghi

Tánger 23.—Ayer, en un sitio cercano á Tánger, denominado Sok Tiata Wadrás, se reunieron los delegados de las kábilas de Anghera y otras, para leer la carta que les dirigió el Roghi.

Diceles que sean prudentes y eviten rozamientos con los europeos, no robando ni haciendo daño á los cristianos y judíos, exhortándoles á que se resuelvan sin pérdida de tiempo á caer juntos sobre Tetuán, y atacar sin reparo á los que los obstruyan el paso, apoderándose del gobernador de la ciudad, que conservará á buen recaudo hasta que disponga lo que habrá de hacerse en definitiva.

Las kábilas de Fahs recibieron también carta del pretendiente, que deberá leerse hoy en sitio fijado de antemano.

Notase cierta efervescencia en los moros de Tánger; algunos se atreven á decir que

corarán los hilos telegráficos, para impedir toda comunicación con Europa.

De Melilla.—Falsía de los moros.—La Aduana.

Melilla 23.—Han llegado al campamento de los rebeldes algunos emisarios de la kábila de Haina, los cuales manifestaron al Roghi que le serán leales, pero que continuarán obedeciendo al jefe nombrado por Abd-el Azis, al objeto de engañar al Sultán y cogerle fusiles y dinero, que pondrán á disposición del Pretendiente cuando éste marche sobre Fez; es decir, que procederán como algunos fronterizos hicieron con Muley El-Amrani, de quien aceptaron armas, que luego utilizaron contra él.

Los jefes insurrectos gestionan que se les autorice para establecer su aduana dentro de la muralla, en iguales condiciones que estaba la del Sultán.

El «statu quo».—Opinión de «Le Temps».

París 23.—El periódico *Le Temps*, ocupándose en los asuntos de Marruecos, dice:

«Conviene que la opinión, al seguir atentamente tan graves sucesos, conserve la serenidad y se penetre de la saludable verdad de que importa y basta á Francia, cualquiera que fuese el régimen que llegara á establecerse en Marruecos, mantener la prioridad incontestable de sus derechos y la plenitud de su acción tutelar, sin tender á que se modifique poco ni mucho el statu quo territorial y sin atacar el estado de cosas internacional constituido en aquel litoral».

TEATRO DE LA ZARZUELA

TARTUFFE, por Coquelin (ainé)

Al recordar las persecuciones y los disgustos que sufrió Molière á consecuencia de su *Tartuffe*, dedicado á flagelar á ciertos hipócritas, no puedo menos de pensar si aquí sufriría lo mismo otro Molière que escribiera y representase alguna obra análoga.

Porque no es á la hipocresía en general á la que fustiga con el ridículo el gran dramaturgo francés, aunque él, para disimular su intento, lo consigne así en el prólogo de esa obra, sino sólo á aquellos hipócritas que para manto ó escudo de sus perversos propósitos, emplean siempre el nombre de Dios. A aquellos que dicen amenado como *Tartuffe* en el acto IV á la mujer casada que trata de seducir:

«Je vous puis dissiper ces craintes ridicules Madame, et je sais l'art de lever les scrupules. Le ciel défend, de vrai, certains contentements Mais on trouve avec lui des accommodements.»

En cuanto á la interpretación, debo en conciencia declarar que Coquelin no satisface mis deseos ó mis ilusiones.

Conservo cuidadosamente en mi memoria gratísimos recuerdos de sus talentos, que allá en su país he admirado y aplaudido muchas veces, y sentía por eso mismo vivos deseos de volver á verle en escena. Pero no correspondió por completo á lo que yo esperaba. Porque si es verdad que en punto á recitar no cabe mayor perfección, en lo que respecta á lo demás ofrece justificados reparos que oponer.

En la escena más importante, ó sea la tercera del tercer acto entre *Tartuffe* y *Elmira*, la mujer de *Orgon*, en que se delata su carácter hipócrita y su dañado intento, no interpretó su papel como era de esperar y era de rigor.

Colocóse sentado al lado de ella y de frente al público, y representó toda la escena sin mirar apenas alguna vez á *Elmira* y sin dar á su acento aquella melosidad, y al propio tiempo aquella intención que el caso y el propósito requieren y que los hombres de esa naturaleza emplean siempre, sobre todo para seducir.

No espiaba como debía hacerlo, por interés y por cautela, en el rostro de ella, el efecto que iban causando sus palabras y los atrevidos avances de sus manos. Parecía, en una palabra, que recitaba un monólogo, no que tratase de conquistar á una mujer.

Y ya he dicho que en eso, en la recitación, es un modelo.

La claridad y la pureza de la dicción rivalizan con las acertadas inflexiones de su voz y la expresión con que pronuncia la frase. Mostróse en este punto como un incomparable maestro.

Respecto á los demás intérpretes, hay que decir que todos desempeñaron bien su parte; pero se desprendía del conjunto algo así como si creyesen representar la obra ante unos cuantos íntimos amigos. Y á fe que no era eseaso el público distinguido que acudió y aplaudió, si no en mucho entusiasmo, con verdadero agrado á los dos Coquelin y al resto de la compañía.

Arturo Perera.

La concurrencia

El teatro, excepción hecha de las últimas filas de butacas, estaba completamente lleno, dando los tonos claros de los trajes y de los sombreros de las señoras y el lujo desplegado por éstas, un aspecto deslumbrador, inusitado en aquella sala.

Vimos allí á las duquesas de Híjar, Altaga, Plasencia y Zaragoza; princesa de Wrede é hijas; marquesas de Santa Cristina, de Hoyos, Aguiar, viuda de San Miguel de Híjar, Santa Susana, Herrera, Puebla de Rocamora, Baztán; condesas de Valdelagrana, la Viñaza, Casa Valencia é hijas; Asmir, Castilla, de Guzmán é hijas; Villar, Torero, Pajilla; baronesa del Castillo de Chirel é hijas; señoras y señoritas de Vázquez, Alendalazar, Silva, Liñán, viuda de Díez Mar-

tein, á quien acompañaba la hermosa señora de González; de Moret, Calzado, Vargas, Longoria, Gurtubay y la Roche.

En butacas hallábase el eminente actor Sr. Zacconi, que unía sus aplausos calorosos á los que el público en masa tributaba al gran actor francés Juan Coquelin.

EL ALMIRANTE VALCÁRCEL

El entierro

A las once de la mañana de hoy se ha verificado el entierro del almirante de nuestra Armada general Valcárcel.

Concediéronse al cadáver, como hemos dicho, honores de capitán general con mando en jefe. En toda la carrera que debía recorrer, habíase distribuido las fuerzas de infantería de guarnición en Madrid.

Minutos después de las once, el cadáver, encerrado en lujosa caja de nogal con herrajes de plata, fué bajado de la casa mortuoria en hombros de parientes y amigos del difunto.

Inmediatamente organizóse la comitiva por este orden:

Primero iba una sección de la Guardia civil, seguida de varias baterías de artillería y un batallón de Ingenieros.

Marchaba detrás el clero parroquial de la Concepción, con cruz alzada; después iba el féretro conducido en un arnés y rodeado de marinos y porteros del Senado, con hachas. Del ataud pendían seis cintas, que llevaban los Sres. Azcoárraga, en nombre de los exministros; Navarro, por la Junta Consultiva del Ejército y la Armada; López Domínguez, por los capitanes generales; duque de Sexto, por los caballeros del Toisón; Cervera, por el Estado Mayor, y Togores, por el cuerpo general de la Armada.

Encima del féretro iban el sombrero de gala, el sable y las bandas del Mérito naval, roja, y de Carlos III.

Presidían el duelo los Sres. Silveira, Sánchez de Toca y Linares, por el Gobierno; general Cerero y marqués de Pacheco, en nombre de S. M. el Rey; el duque de Veragua, representando á S. M. la Reina; el marqués de Hoyos, por los Príncipes de Asturias; el Sr. Coello, por la Infanta Isabel, D. Federico Huesca y D. Octavio Revuelta; por la familia; el Obispo de Sión y el general Primo de Rivera.

Seguía á la presidencia numeroso acompañamiento á pie, en el que figuraban los señores marqués de Ivarrey, duque de la Torre, Pérez Caballero, marqués de Villasegura, Echazue, Topete, duque de Sotomayor, Aguilera, Urzáiz, Terrerro, García Alix, Rancos, marqueses de Valdeiglesias y Sotomayor, Villanueva, Butler, Churrucá, Falou, Santos Guzmán, Despujols, Chapdepon, marqueses de Portago, Vega de Armijo y Ayerbe, Villar y Villate, Sánchez Román, barón del Sacro-Lirio, marqués de Comillas, Cámara, Ferrándiz, Avilés, Pando y otros que sentimos no recordar.

En representación del Senado iban los marqueses de Pezuela y Perijáñ y el conde de Mallada. También iban representaciones de todos los cuerpos de la guarnición y casi todos los marinos residentes en Madrid.

Cerraban la marcha un batallón de infantería de Marina y algunos escuadrones de Caballería, seguidos de larga fila de coches, á la cabeza de los cuales iban carrozas de Palacio y el Senado.

La comitiva se dirigió por las calles de Serrano, Alcalá, Puerta del Sol y Mayor, presenciando el paso inmensa muchedumbre. Rezóronse responso frente á San José, las Calatravas y Santa María.

Frente al Gobierno civil desfilaron las tropas ante el féretro, al que daba guardia de honor la infantería de Marina. Las tropas que desfilaron, llevando á su frente al general Macías, fueron:

Caballería de María Cristina; regimientos del Rey, León, Asturias y Covadonga; cazadores de Las Navas y Madrid; Saboya, Wadrás, Zapadores minadores (en columna de honor), Artillería, dragones de Lusitania y hisares de Pavia.

Despidióse en la Ouesta de la Vega el duelo, y en el cementerio de San Justo se dió sepultura á los restos, disparándose en el acto los cañonazos de ordenanza.

DE BARCELONA

Mitin carlista

Barcelona 23.—En el teatro del Tívoli se ha celebrado el mitin carlista. La concurrencia ha sido tan numerosa, que mucha gente no ha podido entrar en el local.

Han asistido bastantes señoras y muchos sacerdotes.

Ha presidido el presidente del comité carlista regional, Sr. Eñier.

Hablaron éste, el Sr. Felú y otros oradores, todos ellos muy aplaudidos.

El Sr. Mella trató las cuestiones religiosas, social y regionalista.

Respecto á la primera, habló extensamente de la enseñanza, teniendo por base la Iglesia.

En la segunda, desarrolló las teorías sustentadas en las Encíclicas que sobre el particular tiene publicadas León XIII.

Respecto á la cuestión regionalista, manifestó que el Gobierno central mata el regionalismo.

«Las regiones—dijo—tienen su vida propia.

Consideró anómalo que un mismo individuo solucionara la huelga de pescadores de Galicia y tenga soluciones para las huelgas de las fábricas de paños de Torras. (Grandes Aplausos.)

Al terminar su discurso el Sr. Mella, era tal el estado de excitación de la multitud que esperaba su salida, que optó por irse por una puerta falsa.

Al llegar al hotel donde se hospedaba, se precipitaron los vivas á Mella, viéndose obligado á salir al balcón.

Al llegar al hotel donde se hospedaba, se precipitaron los vivas á Mella, viéndose obligado á salir al balcón.

Al contestar unánimemente todos los agrupados en la calle.

Después recomendó el Sr. Mella á las masas que se disolvieran ordenadamente, y así lo hicieron.

Mañana se celebrará otro mitin carlista en el teatro Principal. En él tratará el señor Mella especialmente de la cuestión social.

En una conferencia que ha tenido Mella con un periodista, dijo que el movimiento republicano es debido en gran parte a la semilla sembrada por Canalejas, del cual prescinden todos ahora.

Este movimiento, dijo, ha servido de despertador a los carlistas.

Adió que los catalanistas se han atraído generales antipatías por su carácter exclusivista.

Acaso pronto prosiga la campaña de propaganda marchando a Andalucía y a otros puntos a defender las ideas regionalistas al amparo de la religión, sin la cual, en su sentir, son imposibles los ideales y las tendencias de los partidos.

Mitín republicano

El Sr. Salmerón ha asistido a un mitín que se ha celebrado en la barriada de San Martín.

El teatro y los alrededores se hallaban atestados.

Presidió el obrero Nogués, del comité de la barriada.

El candidato obrero Anglés dijo que defenderá en el Congreso los derechos del proletariado, imponiéndose, como el compañero Anglés, cual mandato imperativo.

El Sr. Vallés y Ribot señaló en su discurso las diferencias entre republicanos y catalanistas, combatiendo a éstos enérgicamente.

Diéronse vivas a la República, a Salmerón y a España federal.

EL VIAJE DE LOUBET

París 23.—M. Loubet visitó hoy Tizi-Ouzon.

Recibió a las autoridades, los colonos y los representantes de las kábilas, dirigiéndoles la palabra.

Después del almuerzo, y contestando al discurso del alcalde, hizo votos por la prosperidad de la Kabília.

A las seis de la tarde regresó a Argel M. Loubet, y después de dar las gracias al alcalde de la ciudad por la excelente acogida que ésta le dispensó, se embarcó en el Jeune d'Arc, que zarpó a las seis y cuarenta con rumbo a Philippeville.

La población de Argel despidió a M. Loubet con grandes demostraciones de entusiasmo.

EL TIEMPO

El giro de la veleta hacia el N. su fijeza en esta dirección y el ascenso continuo del barómetro, parecen indicar que el régimen lluvioso no será ya de larga duración.

Las lluvias, además, han disminuido en general en intensidad, si bien durante la noche pasada ha continuado lloviendo en casi toda España.

En la meseta central y en los lugares fríos han caído algunas nevadas, especialmente en Burgos, Soria y Segovia.

El viento N. es frío y despreciable. Más paucos que nos encontramos en Febrero que en los últimos días de Abril.

El centro de la depresión que ha causado el presente trastorno atmosférico se ha internado en la región N. del Mediterráneo, donde llueve en abundancia.

El mar está algo agitado en el Cantábrico y costa NO. de España, y tranquilo en el resto.

En la Unión Escolar

La revolución desde el poder

El exdiputado conservador, D. Cristóbal Botella, ha dado a conocer en la Unión Escolar una conferencia acerca de lo que debió ser y de lo que ha sido la anunciada «Revolución desde el poder».

Examinando el estado actual de los problemas políticos, que toman origen en el caciquismo y en la oligarquía; recordando la urgencia con que hay que atender a las cuestiones económicas y la gravedad que existen algunas de ellas, como, por ejemplo, la cuestión monetaria; estudiando las reformas radicales que demandan la enseñanza, y en general el desarrollo moral y material de España, demostró con buenas razones y oportunos recuerdos históricos, que están por realizar las grandes transformaciones que envolvía, como una hermosa promesa, el anuncio de una «Revolución desde el poder».

En su opinión, nunca como al presente ha estado España en tan buena condición para realizar aquella revolución.

El conferenciante fué muy aplaudido.

LA LUCHA ELECTORAL

En Bilbao

Bilbao 23.—Entre la agrupación socialista ha circulado un Manifiesto electoral.

En él se dice que el triunfo de los candidatos carlistas significaría la victoria del atraso y el embrutecimiento; el del Sr. Alzola, la preponderancia de la burguesía.

El triunfo de Pablo Iglesias—añade—será el triunfo del progreso.

Está confirmado que el bizkaitarra señor La Sota ha retirado su candidatura, que presentaba por Guernica.

Mañana publicará una carta en los periódicos de la localidad fundando su retirada en la imposibilidad de triunfar de los ardides e ilegalidades que se emplean para robarle el acto.

La lucha electoral ha llegado a tal extremo, que ayer envió un candidato a su distrito 80.000 duros.

Los liberales celebrarán mañana un gran mitín en favor de D. Pablo Alzola, cuyo triunfo se considera seguro.

En Ribadeo

Director de Ribadeo 23 (440 t.)

En el distrito de Ribadeo se pretende cometer grandes abusos y coacciones contra mi candidatura.

Llamo la atención para evitar alteraciones del orden público, porque los elementos de prestigio están decididos a contrarrestar las tropelías.—Ramón Bustelo.

Propaganda y palos

Sevilla 24 (230 madrugada).—Algunos republicanos de esta ciudad fueron esta noche al inmediato pueblo de Ginés con objeto de celebrar un mitín de propaganda. Recibieron los hostiles varios vecinos católicos, entre los que se encontraban el párroco y el juez municipal, entablándose una lucha a palos. Para evitar un conflicto mayor los sevillanos regresaron a esta ciudad.—Mencheta.

Funerales por el Sr. Sagasta

En el Ferrol

El Ferrol 23.—A las diez de la mañana se han verificado en la parroquia castreña solemnes honras fúnebres por el señor Sagasta.

Asistieron numerosas comisiones del ejército y de la Armada.

En Badajoz

Badajoz 23.—En la iglesia Catedral se han celebrado solemnes funerales por el Sr. Sagasta, con asistencia de las autoridades, corporaciones y representantes de los centros oficiales y de los elementos civil y militar.

En Sevilla

En Sevilla se han celebrado funerales por el Sr. Sagasta, a los que han asistido el gobernador, una comisión del Ayuntamiento y otra de liberales.

En Toledo

En Toledo se han celebrado en la Catedral funerales en sufragio del Sr. Sagasta. Por cierto que ha extrañado que aunque el Cardenal invitó a las autoridades, éstas no dieron parte a nadie, pues ni el gobernador avisó al Círculo liberal, ni el alcalde dió cuenta a la Corporación, en la que figuran siete concejales liberales, a pesar de haberse celebrado sesión después de recibida la invitación. Por este motivo, muchos liberales que tanto interés tenían en asistir al funeral, han dejado de hacerlo, pues no tuvieron ni la menor noticia de que iba a celebrarse.

Contra esto, por estimar que constituye una desconsideración a la memoria del ilustre jefe del partido liberal, han protestado los liberales toledanos, y en su nombre el exdiputado a Cortes por Toledo D. Sergio de Novales y el presidente del Círculo liberal de aquella capital, D. Venancio Ruano.

Viajes rápidos a Aranjuez

Para los congresistas

Además de los trenes expresos que habrán de circular entre Madrid y Aranjuez todos los domingos y demás festividades comprendidas hasta el 29 de Junio de este año, la Compañía del Mediodía ha establecido los mismos trenes en los días 25 de Abril al 1.º de Mayo próximo, ambos inclusive.

Estos trenes se componen únicamente de carruajes de primera y segunda clase; no tienen parada en ninguna estación del tránsito, para que el viaje sea más breve; solo podrán utilizarlos los viajeros directos de Madrid a Aranjuez y regreso, y sus horas de salida y de llegada son las siguientes:

Tren de ida.—Salida de Madrid, a las 10.30 de la mañana, para llegar a Aranjuez a las 11.38.

Tren de regreso.—Salida de Aranjuez a las 6.35 de la tarde, llegando a Madrid a las 7.48.

Ampliada la circulación de los trenes expresos entre Madrid y Aranjuez a las fechas indicadas anteriormente, podrá contar el público con dicho tren en cualquiera de los siguientes días:

Mes de Abril.—Días 25, 26, 27, 28, 29 y 30.

Mes de Mayo.—Días 1.º, 2, 3, 10, 15, 17, 21, 24 y 31.

Mes de Junio.—Días 7, 11, 14, 21, 28 y 29.

Seguros estamos de que esta mejora en el servicio contribuirá poderosamente a acrecentar las excursiones al Real Sitio de Aranjuez, aprovechando la oportunidad de la temporada y la hermosura que sus jardines ofrecen.

La huelga de Cartagena

Cartagena 23.—Desde el principio de la huelga, los obreros del muelle de Santa Lucía esperaban la descarga de carbón de los vapores consignados a Mr. Gray, viccónsul inglés.

Este, en vista de que se pierden todas las esperanzas de que se termine la huelga, ha pedido a las autoridades que protejan la descarga, que ha comenzado hoy, siendo ocupados los muelles por Guardia civil de infantería y caballería, fuerza de Carabineros y guardias de Seguridad y municipales.

Los trabajos se realizan con gente de a bordo.

Los alrededores de los muelles estaban ocupados por numerosos huelguistas y curiosos.

Los huelguistas guardan el mayor orden.

TEATRO LÍRICO

Sociedad de Conciertos de Madrid

Mañana, primer sábado de moda, se verificará el segundo concierto de abono dedicado a Wagner, y dirigido por el eminente maestro Paun.

Este concierto promete ser un verdadero acontecimiento musical, a juzgar por el siguiente programa, al que seguramente responderá el ilustrado público de Madrid, buena prueba el gran pedido de localidades, suplicando esta Sociedad que los que tienen hechos encargos pasen el viernes, de once de la mañana a cinco de la tarde, y por la noche durante la representación, a recogerlos.

PRIMERA PARTE

1.º Rienzi, óverture.

2.º Tannhäuser. Baucana.

3.º Tristan é Iseo. Preludio y muerte de Iseo.

SEGUNDA PARTE

Parsifal, I. Preludio.—II. La consagración del Graal. (Final del acto primero con orquesta, banda de trombas y trombones, campanas, coro de niños y coro general).

Los coros han sido ensayados por el maestro Almiñana.

TERCERA PARTE

1.º El oro del Rhin. Entrada de los dioses en el Walhalla.

2.º Las Walkyrias. Cabalgata.

Noticias teatrales

Apolo.—Beneficio de la señora Vidal.

Anoche celebró su beneficio la aplaudida artista señora Vidal.

En la zarzuela El barquillero y en la comedia El cuervo de Rosa, fué muy aplaudida la beneficiada, que trabajó con verdadero entusiasmo.

Sus compañeros ayudaron muy bien a la señora Vidal, trabajando con gran esmero y recibiendo muchos aplausos.

El cuarto de la beneficiada estaba lleno de regalos que a la aplaudida característica hicieron sus amigos.

NOTICIAS

Dos atropellos

Anoche, a las doce, atropelló un carruaje particular en la calle de Alcalá, esquina a la Puerta del Sol, a un niño de diez años, llamado Antonio Arcalla, que, en unión de su padre, vendedor de periódicos y habitante en la calle de Caravaca, núm. 6, atravesaba dicha calle.

Un camarero del café de Fornos, cuyo nombre es José Fernández, que pasaba por allí, trató de sujetar a los caballos por las riendas, siendo igualmente atropellado.

A la Casa de Socorro de la Costanilla de los Angeles fueron conducidos ambos heridos, apreciándose al primero una lesión leve en la cara y otra el pecho, también insignificante; y al segundo una herida junto al ojo izquierdo, a la que fué necesario dar varios puntos de sutura, y varias contusiones en las piernas y en el pecho; éstas últimas de bastante importancia, pues llegó a arrojar algunos espumas de sangre.

El coche siguió corriendo por la calle del Arenal, pudiendo al fin ser detenido.

Muerte de una cornada

Telegrafan de Castellón que al verificarse la suelta de los toros corridos en el pueblo de Sitges, un toro cogió a un hombre, dándole tan terrible cornada que falleció instantáneamente.

COGNAC. Ruiz y Albert, Málaga.

Tormenta en San Sebastián

San Sebastián 23.—Se ha desencadenado una terrible tormenta.

En las inmediaciones de esta capital han caído varias exhalaciones.

Una capa de granizo cubre las calles de San Sebastián.

Varios buques han entrado de arribada.

Centro del Ejército y de la Armada

Con la lección que explicó ayer, terminó el Sr. Rexachs el estudio que ha hecho sobre industria militar.

Dió a conocer las pruebas a que se someten los fusiles y los metales de que se fabrican en Oviedo, encareciendo la importancia de las pruebas de seguridad. Fué muy aplaudido.

Mañana, a las seis y tres cuartos de la tarde, el teniente coronel de infantería don José Villalva Riquelme disertará sobre las «Tendencias actuales en la táctica de infantería y en los métodos de instrucción de las tropas de esta arma».

Asociación de Ganaderos

A la junta general que según anunciamos ayer celebrará esta Sociedad mañana a las diez de la mañana, asistirá el señor ministro de Agricultura.

Conferencia

Hemos recibido un ejemplar de la conferencia dada en el Centro del Ejército y de la Armada, acerca del concepto de la caballería, por el capitán de la misma arma don D. Angel Dolla y Lahoz.

El secretario de dicha Sociedad, Sr. Cantarero, damos las gracias por su atención al remitirnosla.

Enfermo

Se encuentra gravemente enfermo, habiendo sido sacramentado, el juez de primera instancia del distrito del Centro, D. Juan Ruiz de Andrés.

Boda de actores

En la iglesia de San Sebastián se celebró ayer por la mañana la boda de la hermosa y distinguida actriz doña María Fernández Comendador con el aplaudido actor del teatro de Lara D. José López Montenegro.

Al acto asistieron numerosos invitados. Desearnos a los recién casados toda suerte de felicidades.

El descanso dominical y el ministro de Gracia y Justicia.

El ministro de Gracia y Justicia ha recibido un telegrama de la Unión de dependientes de comercio de Buenos Aires, en el que en nombre de 150.000 asociados le dan las gracias por su discurso pronunciado en el Centro de Instrucción Comercial en defensa del descanso dominical.

También de Barcelona ha recibido otro telegrama, en que 3.000 dependientes de comercio, reunidos en un mitín, reclaman su ayuda para la consecución del descanso dominical.

El Sr. Dato ha contestado ofreciendo su concurso para la defensa de todo lo que, como el descanso dominical, sea de razón y justicia.

Nuevo catedrático

En virtud de oposición ha sido nombrado profesor de árabe de la Universidad de Madrid D. Miguel Asín Palacios.

Unión Escolar

Ha quedado constituida en esta Sociedad la Comisión ejecutiva para gestionar la erección de un manoseo que perpetúe los tristes sucesos ocurridos el día 2 de Abril en Salamanca.

Para su realización invitará a todos los catedráticos y estudiantes de España, por medio de una circular, a que contribuyan a la suscripción que con este objeto se ha abierto en la Unión Escolar.

Los obreros carboneros

Los obreros carboneros de Madrid que actualmente trabajan diez, doce y hasta catorce horas, según los patronos a quienes sirven, han pedido la reglamentación de las horas de trabajo.

Aspiran a la jornada de nueve horas en verano y ocho en invierno.

También piden el aumento de un real de jornal. En la actualidad ganan once reales.

Según sea la contestación de los patronos procederán los obreros en consecuencia.

Fallo aprobado

Ha sido aprobado el fallo del Consejo de disciplina de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Zaragoza, por el que se condenó a cuatro alumnos a pérdida de curso en todas las asignaturas, a otro a la pérdida de dos, y a cinco más a privación del examen en Mayo de todas las asignaturas que cursaban.

LA GACETA

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Presidencia

Real decreto aplazando hasta el día 4 del próximo Mayo, en las islas Canarias, el escrutinio general para las elecciones de diputados a Cortes.

Gracia y Justicia

Real decreto nombrando para la canonjía vacante en la Catedral de Albarracín al licenciado D. José María Lozano.

Guerra

Indultando a José Arnedo y Catalá de la pena de muerte que le impuso el Consejo de guerra celebrado en Ceuta en 9 de Septiembre de 1891, y cuyo cumplimiento quedó pendiente.

—Reales decretos de personal de que hemos dado cuenta oportunamente.

—Autorizando se verifique por gestión directa la ejecución de los servicios y adquisición de los efectos que se expresan.

Marina

Real decreto autorizando la adquisición, por gestión directa, del material que se expresa.

Hacienda

Real decreto autorizando al ministerio de la Guerra para aplicar a la fabricación de pólvora, proyectiles, etc., una parte del crédito asignado en el presupuesto para material de artillería y adquisición de municiones.

—Real orden resolutoria de un expediente instruido con motivo de instancia de los fabricantes de azúcar en solicitud de reducción de cuota de contribución.

—Otra trasladando a la Dirección general del Tesoro público al jefe de Negociado de primera clase del Cuerpo de Abogados del Estado D. Salvador Gómez Alonso.

Instrucción pública

Nombrando, en virtud de oposición, catedráticos numerarios de Geografía descriptiva general de Europa y España, Historia de España é Historia Universal de los Institutos de Soria, Baeza, Valencia y Mahón, respectivamente, a D. Juan Fernández y Anador de los Ríos, D. Valentín de la Varga y Esteban, D. Modesto Jiménez de Ventrosa y Díez Caballero y D. José Bañares y Magán.

—Real orden referente a la formación de grupos en cada una de las cinco Facultades de Filosofía y Letras, Ciencias, Derecho, Medicina y Farmacia de las Universidades del reino, a los efectos de lo dispuesto en el artículo 11 del reglamento de oposiciones.

Agricultura

Real orden relativa a la remisión de estados a los gobernadores de provincia, comprensivos de los datos que se juzgan necesarios para la formación de estadística de accidentes del trabajo en 1903.

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia

Real decreto disponiendo se tributen al cadáver del almirante de la Armada D. Carlos Valcárcel los honores fúnebres que la Ordenanza señala al capitán general de ejército que muere en plaza con mando en jefe.

Estado

Cancillería.—Tratado de arbitraje celebrado entre España y la República de Colombia.

Gracia y Justicia

Real decreto prohibiendo que los presos y penados tengan en su poder ninguna clase ni cantidad de dinero, de que damos cuenta por separado.

—Otro reorganizando la sección directiva del cuerpo de funcionarios de Prisiones, de que también damos cuenta en otro lugar.

Guerra

Reales decretos de personal, que ayer publicamos.

—Real orden resolviendo instancias formuladas en solicitud de devolución de depósitos constituidos para la redención del servicio militar.

Marina

Real decreto concediendo la gran cruz de la orden del Mérito naval al vicealmirante de la marina francesa M. Edouard Pottier.

Hacienda

Real orden resolutoria de un expediente instruido con motivo de una consulta formulada por el administrador de la Aduana de Barcelona acerca del adeudo de unos pinceles ordinarios.

Instrucción pública

Real orden concediendo la permuta solicitada por D. Pedro Martínez y D. Juan Morros, catedráticos de Patología general y especial, etc., de las Escuelas de Veterinaria de León y Zaragoza.

Agricultura

Real orden aprobatoria del pliego de condiciones facultativas para la construcción de puentes metálicos, que publica adjuntos.

EDICION DE LA NOCHE

EL PARLAMENTO INGLÉS

El presupuesto de Marina

Londres 24.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

El Sr. Ritchie, ministro de Hacienda, hablando de los asuntos del presupuesto de Marina, dice que para Inglaterra es cuestión de vida ó muerte el poseer la escuadra más poderosa del mundo.

El Sr. Cobden manifiesta que él querría poder prescindir de los aumentos en la marina de guerra, máxime cuando las relaciones entre Francia y la Gran Bretaña son por demás cordialísimas, como se está demostrando con motivo del viaje del señor Loubet a Argelia. Pero mientras Francia—añade—no reduzca los gastos navales, Inglaterra tiene necesidad de mantener su poderío marítimo.

Si la nación francesa adoptase la política de economías en los armamentos navales, nosotros resueltamente seguiríamos su conducta con toda lealtad. (Grandes aplausos.) Kabra.

Desórdenes en Poitiers

París 24.—Telegrafan de Poitiers que anoche se reprodujeron los desórdenes en aquella ciudad entre clericales y anticlericales.

Los primeros hicieron una manifestación pidiendo la libertad de los cinco detenidos con motivo de los sucesos de anteaer.

Dice el despacho que los frailes franciscanos arengaban a las masas, las cuales pedían a grandes gritos la libertad de los presos.

Numerosos grupos de socialistas, cantando el himno internacional, intentaron disolver a empujones a los clericales, interviniendo la policía, la cual operó nuevas detenciones.—Kabra.

MARRUECOS

Los europeos en Fez.—Desórdenes en Mequinez.

Tánger 24.—Las últimas noticias de Fez son relativamente satisfactorias.

Las cartas de aquella ciudad dicen que sólo algunos europeos que prestan servicios subalternos cerca del Sultán deben salir de Fez.

Londres 24.—The Times publica hoy un despacho de Tánger diciendo que han ocurrido en Mequinez nuevos actos de insurrección.

Añade que de Fez han salido algunas fuerzas de caballería para someter a los revoltosos.—Kabra.

FIRMA DEL REY

Hoy han despachado con S. M. los ministros de Agricultura é Instrucción pública.

El primero puso a la firma los siguientes decretos:

Modificando el art. 15 del decreto de 3 de Agosto de 1892, por el que se rige la Asociación general de Ganaderos del reino.

—Autorizando las obras de explotación de los trozos que forman las carreteras de Jaén é Carchel, de Pilar a Maya y de Maya a la estación de Martos.

El Sr. Alledesalazar no llevó ningún decreto.

DE BARCELONA

Una huelga.—Juegos florales.

Barcelona 24 (455 t.)

Se han declarado en huelga 130 obreros de la fábrica de mosaicos de Escopet Tejera de la calle de Calabria; el motivo ha sido el no haberse admitido a un obrero despedido por haber insultado al propietario.

Asegúrase que ha obtenido la flor natural en los juegos florales el poeta D. Francisco Pujol; cuenta veinte años y no había escrito versos.

Pujol ha obtenido también primer accésit.—Mencheta.

El Sr. Mella.—Falso rumor.

Barcelona 24 (1155).—Mella y los demás candidatos carlistas han visit

Exterior español, 87.27.—3 por 100 francos, 98.53.
Londres 24.—Exterior español, 86.50.

Congreso Médico INTERNACIONAL

Principio de las sesiones

Esta mañana a las nueve se reunieron en el Palacio de la Biblioteca las 22 secciones del Congreso de Medicina.
El objeto primordial de las sesiones de hoy era nombrar mesa definitiva y mesa de honor, saludando además a los delegados extranjeros.
Las mesas interinas fueron, en todas las secciones, nombradas en definitiva por aclamación.
Tomaron posesión en el acto, y sus presidentes dieron la bienvenida a los extranjeros, hablando cada presidente en el idioma que creyó más oportuno.
La mayor parte de las secciones nombraron presidentes y secretarios de honor, y no pocas empezaron a estudiar los trabajos presentados, dándose lectura a diferentes ponencias.

Recepción en Palacio

Por la tarde se verificó la anunciada recepción en Palacio en honor de los congresistas.
Desde antes de las tres comenzaron a llegar invitados, que entraban por la plaza de la Armería y subían por la escalera principal, donde daban guardia de honor los Alabarderos.
Estaban abiertos a los congresistas todos los salones de las alas del Sur y del Poniente, desde la sala anterior al gran salón del Trono hasta las habitaciones que ocupó la Infanta Isabel.

La galería estaba colgada con riquísimos tapices de la colección de gala. En una antecámara estaban establecidos cuatro guardarrapas.

Formaban la comisión receptora los doctores Calleja, Fernández Caro, Larra, Ulecia, Benavente, Recasens, Tolosa Latour y Decref, quienes, auxiliados por los gentiles hombres, distribuían a los congresistas en diversos salones, según su nacionalidad.
La distribución hecha fué la siguiente:
Salón del Trono.—Congresistas de Austria, Alemania y Rusia.
Antecámara de Gasparini.—Italia é Inglaterra.

Cámara de Gasparini.—Francia.
Salón de Carlos III.—Guatemala, Bélgica, Brasil, Méjico, Japón y Países Bajos.
Salón de Porcelanas.—Luxemburgo y Argentina.

Salón Contiguo.—Portugal.
Comedor de gala.—Suecia, Noruega, Dinamarca, Cuba, Estados Unidos, Uruguay, China, Salvador, Turquía, Suiza, Costa Rica, Venezuela, Colombia, Paraguay, Siam, Chile, Ecuador, Nicaragua y Grecia.

Salón de la Infanta Isabel.—España.
También estaba abierta para los congresistas la terraza más próxima al Campo del Moro.

Asistió a la recepción el cuerpo diplomático extranjero.
Poco antes de las tres y media la Familia Real empezó a recorrer los salones. Iba su majestad el Rey con uniforme de capitán general, ostentando el Toisón de Oro y otras varias condecoraciones. Le acompañaban los jefes de Palacio, duque de Sotomayor y marqués de la Mina; el grande de guardia, marqués de Ayerbe; los ayudantes, señores Cerero y conde de Aibar; el marqués de Pacheco y el doctor Calleja.

La Reina madre vestía traje de luto, de cola adornado con crespones. La Infanta María Teresa llevaba vestido de seda negra y bordados de cola, con volantes de gasa negra y bordados y adornos de azabache. La Infanta Isabel vestía de seda negra con bordados, traje de cola también. Las tres llevaban la insignia de congresista.

Acompañando a las augustas damas iban

la camarera mayor, condesa de Sástago; la dama de guardia, condesa viuda de Torrejón; la marquesa de Nájera; condesas de Mirasol y viuda de Torenó; el grande de guardia con la Reina, conde de Revillagigedo; el general Martitegui, y los doctores Larra, Alabert y Ulecia.

También vimos acompañando a la Familia Real a los Sres. Silvela, Abarzuza, Dato y Allendesalazar, de uniforme.

Los doctores Calleja y Larra presentaban a los congresistas, y Ss. MM. conversaban afablemente con ellos, hablándoles en diferentes idiomas.

Los Reyes empezaron la recepción por el salón del Trono, concluyendo en las habitaciones de la Infanta Isabel.

La recepción duró poco más de dos horas. Ha resultado brillantísima; el número de congresistas que ha asistido ha sido muy grande. Todos vestían de frac ó de diferentes uniformes, algunos vistosísimos.

Aunque se había anunciado que no se admitirían señoras, vimos dos: una en el departamento reservado a Portugal, y otra en el comedor. Según nos dicen, se ha hecho excepción de éstas y algunas más por poseer el título de doctoras.

Para mañana
Mañana continuarán las sesiones en el Palacio de la Biblioteca.

La sección de Sanidad Militar hará una excursión al hospital Militar de Carabanchel.
Por la noche, a las diez, se verificará otra recepción en honor de los congresistas en el ministerio de Estado. Parece que se solo se enviarán a éstos 600 invitaciones, en atención a las condiciones del local.

Los exámenes de Hacienda

Esta tarde se ha reunido el tribunal que ha efectuado los exámenes para oficiales cuartos de Hacienda, a fin de hacer la calificación definitiva.

La lista de los 50 opositores que han merecido mejor calificación del tribunal, se ha pasado a última hora de esta tarde al subsecretario del ministerio, y mañana la publicará la Gaceta.

En los exámenes para oficiales quintos han actuado hoy 34, de los cuales sólo han sido aprobados los Sres. D. Antonio López Fernández, D. Augusto Elices León y don Francisco García.

Condenado a muerte

Valencia 24 (5 tarde).
Se ha celebrado en la sección primera de la Audiencia la vista de la causa seguida contra José Bonafé Estarlier, por robo y homicidio de José Crespo Arlona.

El hecho ocurrió en Ventas Negras (Cartel), el 11 de Mayo último.
El Jurado dió veredicto de culpabilidad, y al procesado ha sido condenado a la última pena.—Mencheta.

D. NILO MARÍA FABRA

Después de prolongada y dolorosa enfermedad, sufrida con cristiana resignación, ha fallecido esta tarde el director de la Agencia Fabra, Sr. D. Nilo María Fabra.

El finado había figurado en política durante muchos años al lado del Sr. Cánovas del Castillo, siendo varias veces diputado a Cortes y senador del reino.

Cuando murió el Sr. Cánovas siguió al duque de Tetián.
El Sr. Fabra era periodista distinguido, y hace cuarenta años fundó la agencia telegráfica de su nombre, cuando aún los periódicos españoles tenían escaso servicio del extranjero.

Enviarnos nuestro pésame a su atribulada familia.

Viaje de M. Loubet

Filippeville 24.—El presidente de la República Sr. Loubet, ha desembarcado a las siete y veinte de la mañana.

Después de presidir la inauguración del monumento elevado a la gloria de los zuevos, volvió a marchar a Constantina.
En todas partes ha sido muy aclamado.—Fabra.

Visitas de soberanos a Roma

París 24.—La visita del rey de Inglaterra a Roma durará desde el 27 por la mañana al 30 de Abril por la tarde.
La del Emperador Guillermo del 2 al 6 de Mayo.

La Casa Real y el Ayuntamiento hacen grandes preparativos para la recepción de ambos soberanos.—Fabra.

Alboroto en Aranjuez
Según telegrafía el alcalde de Aranjuez, ayer hubo un pequeño alboroto con motivo de haberse elevado a 35 céntimos el precio del kilo de pan.

Varios vecinos, entre los que figuraban muchas mujeres, recorrieron las calles, retirándose a excitaciones del alcalde.

Incendio.—Cinco casas destruidas
Telegrafía el gobernador de Zamora que en la villa de Benavente un voraz incendio, que aún no se ha extinguido, ha dejado reducidas a cenizas cinco casas de una de las principales calles de la población.
No han ocurrido desgracias personales.

El delegado de Lugo
Hoy ha fallecido el delegado de Hacienda de la provincia de Lugo, D. Juan Cabello.

Balance del día

Sólo un día nos separa del señalado para las elecciones en Madrid, siendo fácil advertir, por los trabajos de los candidatos y de sus amigos, que se acerca el momento de la lucha.

En Madrid el resultado será, sin género alguno de duda, el triunfo de la candidatura monárquica; pero a condición de que los electores de estas ideas cumplan todos el deber en que están de acudir a las urnas, no dejando, como alguna vez ha ocurrido, que su apatía sea el más precioso auxiliar del adversario.

Estimamos también que ante la importancia de la lucha que se avecina, así como es deber de todos los ciudadanos ejercitar su derecho yendo a votar, lo es asimismo de todos los periódicos expresar con claridad su opinión, pues suponemos que el hecho de no figurar en un partido no significa que no se tenga opinión en cosa que al país tanto importa como el resultado en la capital de la Monarquía de la lucha electoral, haciéndose este deber extensivo a cuantos tengan alguna influencia; pues si los gobiernos tienen deberes y responsabilidades, también los tienen los ciudadanos y los periódicos.

Debemos insistir de nuevo en nuestra recomendación de que se vote íntegra la candidatura monárquica, respondiendo de este modo a la candidatura cerrada de los republicanos.

Toda modificación en la candidatura redundará en beneficio del adversario, significará pura y simplemente darle votos, faltando de este modo a un principio elemental de estrategia, al cual, por su parte, los republicanos, según se

ve por sus reuniones, piensan ajustar con el mayor rigor su conducta.

También debemos recomendar a los electores monárquicos que eviten con el mayor cuidado todo lo que pueda dar motivo a desorden, siendo en esta parte bien expresivas y elocuentes las manifestaciones hechas por el candidato liberal Sr. Ruiz Jiménez en las reuniones celebradas ayer y hoy en los distritos del Centro y de la Latina.

Cualquier alteración sabrían aprovecharla los adversarios para acusar del empleo de procedimientos ilegales a los monárquicos.

Ha resultado muy brillante la recepción de los congresistas verificada esta tarde en Palacio.

Ha asistido toda la Familia Real, excepto los Príncipes de Asturias, por la enfermedad de su primogénito.

Las reales personas han conversado afablemente con los congresistas que les eran presentados.

Nuestros huéspedes han salido muy satisfechos de la recepción.

El Sr. Silvela ha despachado hoy con S. M. algo más tarde que de ordinario por haber tenido que asistir al entierro del almirante Valcárcel.

Los fondos con buena tendencia. Los francos a 36.

CHARADA

—No sabe usted una dos cinco los sofocones que paso; le predico a mi marido y nada, no me hace caso. Hace poco estubo en casa por la tarde un caballero, el cual, según yo me explico, viene a sacarle dinero. Que no te cuatro tercera, repara que hay mucho pillo, le dije yo esta mañana mientras liaba un pitillo. A todo dice una tercera y es claro, me desespera. —Ha tenido tu marido siempre dura la mollera. ¿Y sabes de qué se trata? —Si no le he entendido mal, pues de una sustancia todo para ganar un caudal.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.
(La solución mañana.)

Solución a la charada anterior
NE CE SA RIA MEN TE

PRODUCTOS de la compañía de los caminos de hierro del SUR DE ESPAÑA

Líneas de Almería y Granada
Pesetas

Del 9 al 15 de Abril 1903..... 74.318'39
Del 9 al 15 de Abril 1902..... 74.517'70

Aumento..... 199'31

Del 1 Enero al 15 Abril 1903... 1.194.604'11
Del 1 Enero al 15 Abril 1902... 976.882'68

Aumento..... 217.721'45

Valores de la Compañía

Cotización de París	
Acciones, francos.....	156
Obligaciones 6 0/0 Granada, cupón 1.º Julio 1903, francos.....	343
Obligaciones 3 0/0 Linares Renta fija, cupón 1.º Abril 1902, francos..	296
Obligaciones 3 0/0 Linares Renta variable, francos.....	149

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente:
A las ocho de la mañana, 8º sobre 0
A las doce de la tarde, 12º sobre 0.
A las cuatro, 11º sobre 0.
La máxima fué de 14º sobre 0.
La mínima de 5º sobre 0.
El barómetro marca 701.—Lluvia.

CULTOS

Santo de mañana.—San Marcos, Evangelista; San Esteban, Obispo; Santos Hermógenes y Calixto, mártires, y Santos Aniano y Hermínio, Obispos.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Marcos, donde se celebrará fiesta a su Titular: a las siete y media se cantarán las letanías mayores y a continuación misa de rogativa; a las diez misa solemne con sermón que predicará D. Eustaquio Nieto, y por la tarde continúa el triduo y dirá el sermón el señor cura.

En el Cristo de la Salud principia la novena a su Titular, predicando por la tarde D. Félix Soto.

En San Fermín de los Navarros fd. la de San José, predicando un P. Franciscano.

En la parroquia del Buen Consejo sigue la novena a su Titular, predicando el Sr. Manzanedo. A las cinco se cantarán solemnes vísperas con asistencia del cabildo de señores curas párrocos y ecónomos, terminando con reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Polígnos en las Trinitarias.

Funciones para mañana

LÍRICO.—A las 9.—Primer sábado de moda.—Segundo concierto de abono.
COMEDIA.—(Compañía Zacconi).—11.º de abono.—Turno impar.—A las 9.—La muerte civil.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—La tronada.—A las 9 1/2.—La rebótica.—A las 10 1/2.—Los pavos reales.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—Tournée Coquelin.—A las 9.—3.º de abono.—Le bourgeois gentilhomme.—Ceremonie turque.—Monologues par M. Coquelin Cadet.

APOLO.—A las 8 1/2.—El puñao de rosas.—A las 9 1/2.—El barquillero.—A las 10 3/4.—¿Quo vadis?—A las 12.—San Juan de Luz.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—El señor de Barba Azul.—A las 9 1/2.—Los granujas.—A las 10 3/4.—El corneta de la partida.—A las 12.—El solo de trompa.

ROMA.—A las 9, 10, 11 y 12.—Bailes, couplets, bella Elisa Romero, la encantadora Fornarina, Luz-Bell, Mlle. Olga de Marigny, Nini Clariette, Giralda Mayola, la Africana y Pompella la Mariposa.

PARISH.—A las 9.—Escogida función tomando parte toda la compañía internacional que dirige Mr. William Parish.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Circó ecuestre.—Gran compañía Alegría.—A las 9.—Función variada.—Tomarán parte la distinguida domadora C. de Valsco con sus cuatro elefantes, la bella Reine d'Espérance y todos los nuevos artistas que han debutado en la presente semana.
Entrada general y de paseo, 46 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO

los ojos, y que hasta entonces jamás había visto a su marido más que en medio de las seducciones y del prestigio del lujo. Muy franca en la expresión de sus sentimientos, Vera no fué dueña de lo que experimentaba, y sin poder contenerse, exclamó:

—¡Pobre amigo mío!—y le estrechó contra su pecho.—¡cuánto mal deben haberte hecho! ¡Cuán cambiado estás!

—¡Bien puede ser, yo no lo sé! Se han olvidado de poner un espejo y bolsillos en mi vestido!—repuso Wolsky con triste sonrisa.—Los primeros momentos han sido duros de pasar... ¡Dios permitirá que acabe por acostumbrarme a mi nuevo destino!—añadió con un suspiro en el cual había más tristeza que resignación.

—¡Te acostumbrarte!—gritó la joven.—¡Crees, pues, que te voy a dejar tiempo para ello? ¡Voy a San Petersburgo, llegaré antes que tú y veré a los jueces, al director de policía, al emperador mismo si es preciso! Si, ¡y por qué no al emperador! Se le dirá todo, será preciso que me oigan, y yo les probaré que eres inocente... ¡ya he convenido al gobernador de Odessa!

—¿Crees tú? No ha sido muy bueno para mí en el momento de prenderme—respondió Wolsky con amargura.

—¡Oh! ¿es que entonces te creías culpable; pero hoy está desengañado! ¡Hey quiere protegerte, defenderte, salvarte!... El es quien me ha indicado la marcha que debía seguir; él quien me envía a San Petersburgo, donde sus relaciones van a protegerte.

Wolsky miró atentamente a su mujer y no replicó.

—¿Sabes—continuó ésta,—sabes quién ha querido perdernos?

—No en verdad; y ¿cómo lo había de saber?

—¡Pues bien! es tu antiguo amigo, es Fedor, es el conde Perloff.

—¡Y no le arrancaré la vida!—gritó Wolsky con un rugido de león herido.

—Más tarde ya veremos; pero en estos momentos lo más importante es empezar por salvar la tuya, y para ello te hace falta mucha calma y sangre fría.

—¡Perloff, Perloff!—murmuraba Wolsky, cuya voz apenas pasaba por entre sus apretados dientes.—¡Perloff!—repuso por tercera vez.—¡Oh, eso sería horrible! ¿Pero estás bien segura? ¿Cómo has podido saberlo?

—¡Te acuerdas de su vuelta a Tiflis y de las terribles amenazas que nos hizo una noche en nuestra casa armenia?

—Sí, me acuerdo.

—Entonces, ¿te acordarás también de aquel collar de perlas negras encontrado en el serrallo de un jefe circasiano y que me traía como regalo de boda?

—Sí.

—Pues bien, he aquí su primera perla. Y Vera, sacando el pequeño estuche de su caja de plata, le abrió y mostró la perla negra a su marido.

—¡Arrójalal! ¡Arrójalal!—dijo éste, pálido de cólera.—¡Quiero verla al instante despedazada bajo....

—De ninguna manera—dijo Vera;—la guardo preciosamente: ésta será un día la pieza de enjuiciación a quien deberemos quizá tu salvación.

—Como tú quieras.

—Entonces—continuó el joven calmándose—¿tú me entregas y en tí confío.

Dejó caer su cabeza desanimado, y pareció abismarse en profundas reflexiones.

—Si es verdaderamente—dijo—si es Perloff la causa de todo esto; si ese que tiene al presente el genio del mal, como

Esta es la palabra primera en la que pudo Vera reconocer ya un poco de benevolencia; la aceptó como el presagio de una mejor disposición y resolvió aprovecharse de ella. Dejó, pues, correr las lágrimas que sus hermosos ojos habían podido contener hasta entonces; tomó la mano del gobernador entre las suyas que la fiebre hacía arder, y abandonándose a la poderosa emoción de un sentimiento verdadero, supo encontrar palabras para pintar la angustia que estrechaba su pecho, y ensañándole a la vez con la palabra y la mirada, le sometió a la peligrosa prueba de una seducción, tanto más irresistible, cuanto que era más honrada y se dirigía a cuanto más de desinteresado y de noble había en su alma: a la generosidad, a la clemencia, a esa santa virtud que aproxima al hombre a Dios, la simpatía por los sufrimientos injustos tal vez, pero siempre dignamente soportados.

La piedad pronto se hace irresistible cuando se invoca con labios de color de rosa; cuando se os mira con ojos húmedos que uno quisiera enjugar; cuando se está tentado de arrojarse a los pies de la misma que veís a vuestras rodillas.

Al cabo de un cuarto de hora de conversación, Vera ya no lloraba y el gobernador confesaba a la joven, recomendándole la discreción más absoluta, que había recibido al volver a su casa, y después de la partida del prisionero, un segundo despacho mucho más explícito que el primero.

—¡Y no me lo decíais!—dijo ella con tono de reproche amistoso.

—¡Podía decirlo cuando es un secreto de Estado?

—¡Oh! ¿a mí...?—replicó ella con una coquetería y graciosas zalamerías.

—A vos menos que a nadie, mi bella enemiga, puesto que conspiráis,

—Vamos, tenéis demasiado talento para creer ni una sola palabra de lo que me decís... Bien sabéis que no existe tal conspiración.

—No es ese el parecer del director general de policía, y tengo miedo que esta vez haya visto bien.

—¿Cómo es eso?

—Parece... pero no lo digáis, porque podríais arriesgar en ello vuestra libertad y mi cabeza; parece que se está sobre la pista de una inmensa conspiración que tiene vastas ramificaciones en todo el imperio, y esta misma noche se han hecho numerosas é importantes prisiones en todas las ciudades de Rusia.

—No lo niego, pues que vos lo afirmáis; pero lo que yo puedo afirmar es que mi marido es inocente.

—¡Si fuese culpable, no lo confesaríais!

—Sin duda; ¡pero me callaría!... Vamos, señor gobernador: vos sois un hombre inteligente; conocéis a los hombres; ¡pedréis decirme a mí que Alexis conspiraba?

—¡Bien seguro es, señora, que él tenía algo mejor que hacer!—replicó el gobernador mirando a Vera.

—No, no conspiraba, y vos lo sabéis mejor que nadie. ¿Se puede acaso ocultar lo que se hace en una población como ésta? ¿Acaso para vos nuestros negocios no son bien conocidos? ¿Acaso la inocencia de ese infeliz no es clara a vuestros ojos como la luz del día?

—¡No es a mí, señora, a quien hay que convencer, es a los jueces!

—Y bien, es preciso, pues que así es, que sepáis algunas palabras de mi historia, para que me ayudéis a descubrir de dónde vienen los golpes que nos hieren.

El gobernador, después de cerrar la puerta, apoyó los codos en la mesa y

—Vamos, tenéis demasiado talento para creer ni una sola palabra de lo que me decís... Bien sabéis que no existe tal conspiración.

—No es ese el parecer del director general de policía, y tengo miedo que esta vez haya visto bien.

—¿Cómo es eso?

—Parece... pero no lo digáis, porque podríais arriesgar en ello vuestra libertad y mi cabeza; parece que se está sobre la pista de una inmensa conspiración que tiene vastas ramificaciones en todo el imperio, y esta misma noche se han hecho numerosas é importantes prisiones en todas las ciudades de Rusia.

—No lo niego, pues que vos lo afirmáis; pero lo que yo puedo afirmar es que mi marido es inocente.

—¡Si fuese culpable, no lo confesaríais!

—Sin duda; ¡pero me callaría!... Vamos, señor gobernador: vos sois un hombre inteligente; conocéis a los hombres; ¡pedréis decirme a mí que Alexis conspiraba?

—¡Bien seguro es, señora, que él tenía algo mejor que hacer!—replicó el gobernador mirando a Vera.

—No, no conspiraba, y vos lo sabéis mejor que nadie. ¿Se puede acaso ocultar lo que se hace en una población como ésta? ¿Acaso para vos nuestros negocios no son bien conocidos? ¿Acaso la inocencia de ese infeliz no es clara a vuestros ojos como la luz del día?

—¡No es a mí, señora, a quien hay que convencer, es a los jueces!

—Y bien, es preciso, pues que así es, que sepáis algunas palabras de mi historia, para que me ayudéis a descubrir de dónde vienen los golpes que nos hieren.

El gobernador, después de cerrar la puerta, apoyó los codos en la mesa y

